

MINISTÈRE DES ARMÉES

ÉTAT-MAJOR DES ARMÉES

ordre du jour n° 30

=oOo=

du général d'armée Thierry Burkhard
chef d'état-major des Armées

Officiers, sous-officiers, militaires du rang d'active et de réserve, personnel civil du Service de l'énergie opérationnelle,

Ici, entre ces arcades séculaires, résonne l'histoire militaire de la France. C'est pourquoi l'ordonnance solennelle de la cour d'honneur des Invalides convient si bien aux grands évènements des armées. Aujourd'hui, elle offre à ce moment toute la mesure qu'il requiert et nous permet d'en saisir le sens profond.

Cette cérémonie est d'abord la marque de la considération des armées pour son Service de l'énergie opérationnelle au sein duquel vous servez. Votre engagement et vos compétences sont des conditions indispensables de nos succès en opération et à l'entraînement. Chacun y contribue directement et doit donc veiller à satisfaire en permanence aux exigences du combat par des efforts de préparation individuelle.

Cependant, nous savons que seule la force du groupe est capable de surmonter tous les obstacles. De fait, le supplément d'âme, d'ardeur et de détermination qui émane d'une communauté humaine soudée est un ferment de victoire. Symbole rassembleur, le fanion d'une unité se trouve ainsi porteur d'une forme véritable de puissance.

Marques collectives, les fanions ont d'abord servi à indiquer les cantonnements des unités puis à aligner les rangs des soldats. Aujourd'hui, chaque fanion exprime l'identité de la troupe qui marche à sa suite. C'est d'ailleurs l'Empereur, dont le corps repose sous ce dôme, qui lui a conféré cette nouvelle vocation.

Tous vos fanions portent à leur avers le rouge de l'artillerie et le vert du train. Ils sont autant de rappels de l'héritage de vos anciens qui, depuis la première Guerre mondiale, ont parfaitement rempli leur mission de soutien. Brodées sur ces couleurs de tradition, deux torches portent les flammes d'une énergie que vous vous employez à distribuer partout où les armées françaises sont engagées, en intégrant désormais les défis de notre temps. Au revers des fanions des établissements et des dépôts, différentes teintes en fonction des zones de déploiement, manifestent le maillage géographique de votre présence sur le sol métropolitain et votre efficacité au plus près des forces.

Depuis 1953, le règlement précise que « le fanion est devenu la marque symbolique de l'unité au même titre que l'insigne de tradition ». Soyez donc fiers de vos fanions pour ce qu'ils représentent. Aux chefs militaires qui les reçoivent, que leurs emblèmes les poussent à l'exemplarité en exerçant un commandement exigeant et en étant dévoués à leurs subordonnés. Aux sous-officiers qui portent les fanions, je fais confiance à leur grand professionnalisme et compte sur leur rigueur pour élever ceux qui leurs sont confiés. Aux militaires du rang, je les assure de mon estime pour le choix qu'ils ont fait de servir leur pays et les encourage à toujours se dépasser pour l'honneur de leur fanion. Je sais que le personnel civil, qui partage au quotidien les valeurs du Service de l'énergie opérationnelle, s'appropriera tout aussi naturellement les vertus qu'il y a à porter son regard ensemble vers l'avant, où flotte cette enseigne catalysant les forces morales.

Fort de votre histoire, vous vous tournez aujourd'hui résolument vers l'avenir. Dans un monde en recomposition, les enjeux de transition énergétique que vous portez sont indispensables pour continuer de permettre aux armées de disposer d'une organisation militaire autonome et opérationnelle de maîtrise de l'énergie. Sans oublier les fondamentaux de la logistique pétrolière et en conservant la possibilité de soutenir une opération d'entrée en premier, je compte sur le Service de l'énergie opérationnelle pour poursuivre ses efforts de développement d'une approche capacitaire globale. Cela permettra de répondre de manière transverse et cohérente aux enjeux de l'énergie. En effet, ce domaine n'échappe pas aux évolutions stratégiques qui s'opèrent sous nos yeux depuis l'attaque de l'Ukraine par la Russie. Il impose d'avoir une vision plus stratégique de toutes les problématiques. Anticiper par l'action, si nécessaire en prenant des risques, est également capital pour préserver notre liberté d'action

et garantir notre résilience énergétique. Développer sans relâche l'interopérabilité avec nos alliés et nos partenaires est enfin un gage de votre crédibilité opérationnelle.

Dans cet esprit, par votre expertise, la maîtrise de savoir-faire singuliers et votre capacité d'innovation, vous contribuez à gagner la guerre avant la guerre. La discrétion avec laquelle vous remplissez votre mission est à la mesure de votre abnégation. Elle fait votre force. Restez soudés derrière vos chefs et vos fanions pour demeurer les soutiens performants dont les armées ont besoin.

En avant !

Paris, le jeudi 12 janvier 2023

